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近日，有市民向本报新闻热线28829110反
映，5 月 10 日，醴陵市潘家冲萤石矿中转场一
处护坡因大雨发生垮塌。事故发生后，当地政
府为了确保村民出行安全，封闭了进村道路。
事故发生已近两个月，仍未排除安全隐患，且
存在环境污染隐患，引起村民不满。

排险进展为何如此缓慢？这家萤石矿中
转场是什么来头？记者调查发现，近年来，潘
家冲萤石矿因多个环境问题，被中央环保督察
组重点督办，一些问题至今仍未解决。

被中央环保督察组督办的醴陵这家厂矿又出新问题

中转场护坡垮塌 污染隐患大
封路月余未排险 村民出行难

株洲晚报融媒体记者/姚时美

尾矿库护坡问题曾被重点督办
另选址后又出新问题

据了解，萤石主要成分是氟化钙，
能够提取制备氟元素及其各种化合
物，含铅、锌、镉等元素，开采过程中如
果处置不当，会造成环境污染。

记者从市应急管理局了解到，潘
家冲萤石矿之所以会另外选址转运尾
砂和矿粉，是因为矿区的尾矿坝存在
一些环境问题，为了整改，只好转运到
中转场。

记者进一步查询官网发现，潘家
冲萤石矿存在的环境问题由来已久，
自2018年以来多次被投诉。这家萤石
矿相关问题曾被中央环保督察组重点
督办，2020 年国家长江办也曾发现系
列环境问题并督办。在系列环境问题
中，尾砂问题是重点督办的问题之一。

中央环保督察组经过调查发现，
潘家冲萤石矿未按“三防”（防扬散、防
流失、防渗漏）要求建设堆场及料场的
围挡围堰、未及时转运尾砂。

国家长江办在根据《2020 年长江
经济带生态环境警示片》披露及企业
生产运营过程中发现，潘家冲萤石矿
存在尾矿库周围截洪沟建设不完善、
尾矿库溢流水进入尾矿库下游无治理
设施的水池、尾矿库边坡未作防渗和
固化、环境风险突出等问题。

根据官方公开的消息，潘家冲萤
石矿按照要求进行了相应整改。

实际整改效果如何呢？今年 6 月
21 日，株洲市突出环境问题整改工作
领导小组办公室对潘家冲萤石矿环境
污染问题实施挂牌督办发现，该矿存
在的问题仍达13条之多，其中有“尾砂
沉淀池未做防渗，尾砂晾晒、堆存场的
三防措施不到位，厂外尾矿渣临时堆
场三防不到位”等老问题。

近两月仍无进展，排险方案迟迟等不到

堆积木式修护坡，裂缝从底穿到顶

护坡坍塌前，已有开裂鼓包现象

事发后，由镇政府出面、华晟公司出资，雇请
湖南大学专家展开安全隐患排查整改。然而近两
个月过去了，村道仍旧封闭，护坡还是垮塌后的老
样子，村民要求拆除护坡的呼声也没得到认可。

据均楚镇政府相关负责人介绍，政府和萤石
矿企业一直在催专家尽快做出排险方案，但是进
展缓慢，到 6 月 25 日，仍没有出具方案，“事情拖
得有点久了，老百姓都有情绪了。”

镇政府相关负责人告诉记者，排险方案出来
后，镇政府将组织大桥湾组村民召开村民大会进
行协商，如果村民不同意，镇政府将上报醴陵市相
关职能部门。

对于村民认为因用料、施工有问题存在安全
隐患，中转场郭姓负责人称经过专家评估没有问
题。至于村民提出摔伤等问题，郭先生称，当时村
民没有报警，“事后就说不清了。”

“中转场的护坡都是这两年萤石矿企业一层
一层砌上去的，像搭积木一样。”刘先生说。

据刘先生介绍，中转场用于萤石矿的尾砂、矿
粉贮存和转运，存在十多年了，近两年转运过来的
尾砂和矿粉数量激增，才开始建护坡。每过一段
时间，随着转运过来的尾砂和矿粉堆高，萤石矿企
业就砌一级护坡，高度已达到十多米。

在村民的指引下，记者看到，护坡内部只有少
量钢筋，主要材料是碎石和混凝土，有的地方表面
已经脱落，不少地方已经出现裂缝，最宽裂缝有手
指宽，最长的裂缝从护坡底部蔓延到顶部。

一位村民用手一掰，就掰下一块混凝土，他气

愤地说：“这样建的护坡怎么可能安全？”
刘先生告诉记者，这个护坡不是整体一次性

修建，用料仅靠碎石和混凝土，如今高度达到十多
米，村民们认为存在安全隐患，强烈要求拆除护
坡。

据了解，潘家冲萤石矿经营单位为醴陵市华
晟贸易有限公司（以下简称华晟公司）。对于村民
的投诉，该萤石矿中转场负责人郭先生回应，从
2019 年开始，随着转运量越来越多，萤石矿安排
内部人员开始修建护坡，越修越高。

至于护坡垮塌的原因，郭先生称，经专业勘
查，为护坡基础不稳，受雨水冲刷垮塌。

6月25日，记者来到位于醴陵市均楚镇长
午新村的潘家冲萤石矿中转场，发现该中转场
位于一处山坡上。中转场的护坡呈“7”字形，
一侧毗邻B22县道，一侧紧挨通往长午新村大
桥湾组的村道，“7”字形拐角处即为两条道路
的交汇处。发生垮塌的护坡位于县道旁，高约
10 米，垮塌长度有十多米。为了排除安全隐
患，均楚镇政府采取封路措施，在通往大桥湾
组的村道路口设立“此处危险，禁止通行”的警
示牌。

进村道路被封闭后，萤石矿企业在大桥湾
组修建了一条临时道路，道路较为狭窄，且为
砂石路。此外，还有一条小道可以绕行，两条
道路都可绕行到B22县道上。记者发现，这两
条道路弯多坡陡、部分路段未硬化，而被封闭
的村道路段则平坦，且全部硬化。

据村民刘先生介绍，道路封闭后，村民绕
行上述两条小道不方便，也不安全。

刘先生还说，因道路太窄、路况太差，他开
车都极为小心，生怕开出路基。据称，一名村
民骑摩托车经过一处陡坡时，因下雨路面湿
滑，摔伤了头部，伤口从耳根直到后脑勺。

刘先生告诉记者，由于护坡垮塌导致中转
场防水土流失、防渗漏出现漏洞，长时间没有
采取整改措施，尾砂受雨水冲刷进入农田、污
染物渗入地下的环境问题已经客观存在，如不
尽快排险，势必对当地造成越来越严重的环境
污染。

记者从市应急管理局了解到，早在去年该
局对潘家冲萤石矿中转场检查时，就发现了毗
邻县道一侧的护坡有开裂鼓包的现象，当时已
提醒萤石矿企业采取排险措施。

▲护坡紧邻通往大桥湾组的村道，高度有十多米。
记者/姚时美 摄

▲潘家冲萤石矿中转场发生垮塌的护坡。记者/姚时美 摄
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芦淞区贺家土小学宿
舍区 6 楼，新加装了电梯，
115平方米，三室两厅两卫
一厨，精装。

陈女士：18007336818

房屋优价出售

接连受打击，一度怀疑人生

宾国旭家住荷塘区，因数学成绩突出，初中毕业
后，他入读原长沙雅礼中学寄宿部，担任实验班数学
竞赛组组长。高二参加全省数学竞赛时，成绩排在
全省前50名。

“高考中，数学和英语都是提前1小时完成考试，
但成绩公布后，感觉整个人生都要完了。”宾国旭回
忆，2011年高考放榜，当听到自己的成绩后只觉得浑
身无力。多位好友被北大、清华等重点高校录取，而
自己只能留在省内一所普通本科院校。

“希望能重新证明自己。”心有太多不甘，入学不
久后，宾国旭开始尝试网上创业。但现实是，他再次
遭到当头一棒，没多久，投入的资金就全都打了水
漂。

连续的打击，让宾国旭开始怀疑人生。
2012年“五一”前夕，宾国旭在一家户外论坛上

看到一条骑行洞庭湖的活动信息。他决定出去透透
气，换个心情。于是，他匆忙给活动组织者打电话报
名。“当时还是向活动方借的山地车。”宾国旭说，参
加活动时天还下着大雨，因为没有经验，他穿了双拖
鞋就出发了。

尽管淋成了落汤鸡，但这次说走就走的旅行，疏
解了宾国旭心中的烦恼，让他重新振作起来。回校
后，他发挥自己的学业特长，带着几个朋友办起了培
训班。凭着丰富的竞赛经历，他很快就尝到了甜头。

向着心中的“最高峰”出发

那次旅行还激发了宾国旭户外旅行的激情。
没有实现学业上的最高峰，那就向着心中的“最

高峰”出发。3个月后，宾国旭与网上相约的驴友从
成都出发，经川藏南线到达拉萨，共骑行 2000 余公
里，完成了他的第一次进藏之旅。

接下来的一年，他又骑行黔东南、北上游长城、
环行海南岛、东行鼓浪屿……在一次次旅行中，心中
的结彻底解开了。

创业成效明显，宾国旭手中有了更多的资金，他
也开始了更多探索。2013年，他和驴友从西宁出发，
通过青藏线和中尼公路，一路搭乘顺风车到达尼泊
尔首都加德满都。

回湘后不久，宾国旭买了人生中的第一辆摩托
车。2014 年寒假，他驾车与驴友从云南出发，经老
挝、泰国、柬埔寨、越南，再返回国内。这条线路路况
较差，沿途很难找到小旅馆，只能在农户家寄宿。由
于语言不通，双方的交流多靠手势和绘图完成，对方
一般会免费提供住宿。

这次旅行也让宾国旭在圈内名声大噪，不少驴
友联系他，希望能一同出行。

高考、创业接连失利，他在一次次骑行进藏中洗涤心灵

宾国旭：克服艰险，更能体会人生意义
株洲晚报融媒体记者/戴凛

2011年7月，19岁的株洲伢子宾国旭迎来了人生中的最低谷。目标“双一流”高校的他，高考失利了。为了
解开心中的结，追求心灵上的“最高峰”，十年间，他选择不同的方式和道路进藏，自驾摩托几乎走遍国内所有
省份。在事业上，他也不断经历着低谷与高峰，感受人生五味。

在新的人生道路上依旧坚守梦想

旅途归来，宾国旭将工作地换到了杭
州。待一切稳定，2019年，他再度骑行向西
藏出发。

这一次，他选择了川西环线，从成都出
发，走川藏南线至川藏北线，再返回成都。

一年后，他又走上川藏中线，从成都经
丹巴、昌都、洛隆、那曲，到达拉萨。

2021 年，他选择唐蕃古道，从西宁出
发，经玉树、类乌齐、那曲，到达拉萨。

今年 5 月，为纪念自己进藏十年，他再
次约上老友从滇西出发。这一次，他们选
择了路况较差，但越野人最爱的丙察察公
路。当时，部分路段路况不佳，他们甚至还
遇到了大雪封山的状况。

宾国旭说，当他们到达西藏察瓦龙乡
时，被告知前方大雪封山不能继续通行。
大家只好琢磨着更换路线，于是在附近梅
里雪山背后的一个隐秘的村庄住了一晚。

这里海拔 3700 米，一路上雪山环绕，
非常美丽。第二天早上，他们又突然接到
道路解封的通知，于是赶紧出发。到了垭

口，道路上果然有很深的积雪，3 米高的雪
墙，被推土车推出来一条路，才可以通过。
路很烂，全是泥巴，但是路旁美景让人震
撼。

“克服学业、就业和路途中的艰难险
阻，更能体会人生的意义。”如今宾国旭已
在杭州购房定居。他说，人生就像马拉松，
高考最多只是刚刚起步而已。只要及时调
整状态，努力让自己回到正轨，一样能够冲
上人生高峰。

走最困难的路线，纪念进藏十年

2015 年 6 月，宾国旭结束了大学生
活。让他意外的是，高中母校邀请他回校
为毕业生做一次演讲，主题是“如何在困境
中重新找回自己”。

与学弟、学妹告别，与大学生活告别。
宾国旭的毕业之旅，仍是那片高原。8 月，
他驾车从昆明出发，沿滇藏线，经丽江到达
拉萨。

旅行结束，宾国旭因为各种原因退出
了自己亲手培育的公司，几乎两手空空。
无奈之下，他以 3500 元的价格，卖掉了心
爱的摩托车，直奔上海求职。

“公司选择我的理由，正是丰富的创业
和旅行经历。”宾国旭表示，求职非常顺利，
公司是国内知名的网上培训机构，他入职
即担任副总裁助理。

2016 年，收入稳定后的宾国旭没有忘
记曾经陪伴他出行的那辆摩托车。他几经
联系，找到了第三手买家，最后以 3800 元
的价格回购了那辆摩托车。在他看来，回
忆和陪伴，不能用价格来衡量。

2017年，为了尝试新的生活，宾国旭离
职。在更换工作的真空期，他骑着心爱的
摩托车回到株洲，邀上老友再次踏上进藏
之路。这次，他们以汶川为起点，经川藏北
线至拉萨，再通过新藏线前往喀什、喀纳
斯，最终到了乌鲁木齐。

路途中，宾国旭和朋友遇到一对正在
办婚礼的藏民家庭。他们原本只是为了看
个热闹，没想到对方热情地邀请他们参加
了婚礼。“体会到了不一样的民族风情，还
有人与人之间的友好与信任。”宾国旭说。

▲宾国旭（前）与朋友骑行到达布达
拉宫。受访者供图

▶十年来，宾国旭的骑行轨迹（红色
标线）。受访者供图


